

## **Lettre ouverte dénonçant l'agression de la République Démocratique du Congo (RDC) par le Rwanda et demande de sanctions**

### **ATTENTION :**

- Les dirigeants politiques canadiens en général et québécois en particulier ;
- La société civile canadienne ;
- Aux médias canadiens en général et québécois en particulier ;
- Aux amis de la RDC ;
- Et aux citoyens du monde.

### **Objet : Dénonciation de l'agression continue de la République Démocratique du Congo (RDC) par le Rwanda.**

C'est avec une profonde indignation que nous vous adressons cette lettre ouverte pour dénoncer l'agression perpétrée par le Rwanda contre la République Démocratique du Congo (RDC) avec l'appui d'une partie de la Communauté internationale.

En effet, depuis plusieurs années, la RDC subit une guerre d'usure, alimentée par des actes d'agression violents, des ingérences extérieures et des violations des droits de la personne. Parmi les acteurs principaux de cette crise se trouve le Rwanda, dont les actions ne cessent de causer la mort, la dévastation et la souffrance pour le peuple congolais, tel que l'attestent différents rapports des experts des Nations-Unies<sup>1</sup>.

La crise humanitaire causée par l'attaque du 26 janvier 2025 du M23 avec l'appui des forces armées rwandaises sur la ville de Goma, chef-lieu du Nord-Kivu située à l'est de la RDC, illustrent encore une fois de plus la stratégie de déstabilisation menée par le pouvoir de Kigali et ses supplétifs du M23/AFC contre non seulement la RDC, mais aussi toute la région des Grands Lacs.

Malgré les appels à la paix, au cessez-le-feu et aux négociations, la situation ne cesse de se dégrader, et les efforts diplomatiques peinent à freiner la violence délibérée et systématique opérée par le M23 appuyé par le gouvernement rwandais sur le territoire congolais sous le regard impuissant de la MONUSCO, la mission de maintien de la paix des Nations Unies la plus large dans le monde.

---

<sup>1</sup>\* <http://www.undocs.org/fr/S/2022/967>, S/2022/967, Rapport de mi-mandat du Groupe d'experts conformément au paragraphe 9 de la résolution 2641 (2022), du 16 décembre 2022 ;

\* <http://www.undocs.org/fr/S/2023/431>, S/2023/431, Rapport final du Groupe d'experts conformément au paragraphe 9 de la résolution 2641 (2022) du 13 juin 2023

\* <http://www.undocs.org/fr/S/2023/990>, S/2023/990, Rapport de mi-mandat du Groupe d'experts conformément au paragraphe 6 de la résolution 2688 (2023) du 30 décembre 2023 ;

\* <http://www.undocs.org/fr/S/2024/432>, S/2024/432, Rapport final du Groupe d'experts conformément au paragraphe 6 de la résolution 2688 (2023) du 04 juin 2024

\* <http://www.undocs.org/fr/S/2024/969>, S/2024/969, Rapport de mi-mandat du Groupe d'experts conformément au paragraphe 6 de la résolution 2738 (2024) du 27 décembre 2024

La RDC, un pays riche en ressources naturelles, est victime de l'exploitation illégale de son sous-sol, et les groupes armés soutenus par le Rwanda jouent un rôle essentiel dans cette dynamique.

Les conséquences pour la population congolaise sont dramatiques :

Plus de six millions de morts<sup>2</sup>, des millions de déplacés internes<sup>3</sup>, des violences sexuelles sur les femmes utilisées comme arme de guerre<sup>4</sup>, des villages entiers détruits, un accès humanitaire de plus en plus restreint, des survivants traumatisés, etc.

Ce qui est encore plus révoltant, c'est que cette agression se fait en violation flagrante du droit international, des principes de souveraineté des États et des accords internationaux dont la RDC, le Rwanda mais aussi le Canada sont signataires et adhèrent sans réserve.

Nous faisons référence notamment à la Déclaration universelle des droits de la personne et à la Charte constitutive des Nations Unies.

Nous en appelons à l'Organisation des Nations Unies (ONU) par son organe du Conseil de sécurité, à l'Union africaine, ainsi qu'à la communauté internationale en générale de prendre leurs responsabilités et imposer des mesures concrètes pour stopper cette agression.

Nous saluons grandement les condamnations faites par certains États membres du Conseil de sécurité sur l'agression de la RDC par le Rwanda et ses supplétifs du M23/AFC, lors des séances du 26 janvier 2025 et du 28 janvier 2025.

Malgré toutes ces condamnations, nous constatons avec regrets que ces mesures ne sont guère dissuasives face aux intentions des agresseurs à continuer leurs avancées sur le territoire congolais entraînant sur leur passage : désolation, violences, actes ignobles, viols, atteintes au respect des droits de la personne, crimes de guerre, tueries des soldats de la mission de maintien de la paix des Nations-Unies<sup>5</sup>, de la SADEC, et d'autres forces régionales, etc.

La RDC ne doit pas être laissée seule face à cette menace.

L'impunité ne doit plus avoir cours et les responsables de ces violences doivent rendre des comptes.

Il est impératif que le Canada s'implique encore davantage aux côtés des Nations Unies afin de mettre en place des actions fermes, efficaces et ciblées, pour soutenir la RDC dans sa quête de paix, de justice et de souveraineté.

---

<sup>2</sup> <https://www.amnesty.org/fr/latest/campaigns/2024/10/why-is-the-democratic-republic-of-congo-wracked-by-conflict/> Amnesty International, publication du 29 octobre 2024

<sup>3</sup> <https://www.unhcr.org/fr/actualites/points-de-presse/lescalade-de-la-violence-dans-lest-de-la-rdc-provoque-le-deplacement-de>, HCR du 20 janvier 2025

<sup>4</sup> \* Chambre des Communes du Canada, Rapport du Comité permanent des affaires étrangères et du développement international-Sous-comité des droits internationaux de la personne, mai 2014, 41e LÉGISLATURE, 2e SESSION

\* «*Le viol, une « arme puissante » dans les conflits armés* », Le Devoir du 04 décembre 2024 (interview du prix Nobel de la Paix, Dr Denis MUKWEGE)

<sup>5</sup> \* Radio Canada, «*RDC : de violents combats font 17 morts et près de 370 blessés*», 27 janvier 2025

\* Le Monde, «*RDC : mort de huit casques bleus dans un accident d'hélicoptère au-dessus d'une zone de combats* », 30 mars 2022 ;

\* MONUSCO, <https://monusco.unmissions.org/nord-kivu-%E2%80%93-attaque-contre-les-troupes-de-la-monusco-%C3%A0-semuliki-au-moins-14-casques-bleus-et-5>, Attaque contre les troupes de la MONUSCO à Semuliki, au moins 14 casques bleus et 5 soldats des FARDC tués, 08 décembre 2017

De plus, il est essentiel que des sanctions concrètes soient appliquées contre le Rwanda qui soutient ouvertement le mouvement rebelle du M23 qui est notamment responsable de ces atrocités.

Au regard de ce qui précède, nous, signataires de cette lettre, appelons à une mobilisation générale pour condamner fermement l'agression de la RDC par le Rwanda et exigeons des sanctions militaires et économiques du Canada et des Nations Unies contre le Rwanda afin de trouver une issue à cette guerre injuste.

L'avenir de millions de vies humaines en dépend.

Le peuple congolais mérite de vivre dans la paix et la sécurité, loin de la violence imposée par des puissances étrangères.

Pour ce faire, nous formulons les recommandations suivantes aux personnes ci-après :

- **Aux médias canadiens et québécois :**
  - Vulgariser les événements en lien avec la situation d'agression du Rwanda contre la RDC ;
  - Informer régulièrement les auditeurs sur cette menace immonde à la paix internationale qui dure depuis plus de trente ans et a causé plus de morts que la 2e guerre mondiale ;
  - Parler de la RDC comme c'est le cas pour les conflits Russo-ukrainien, israélo-palestinien ou celui en Haïti, pour ne citer que ces derniers.
- **Aux Québécoises et Québécois et aux amis de la RDC :**
  - En solidarité avec le peuple meurtri de la RDC, passez le mot. Parlez-en autour de vous.
- **Aux autorités canadiennes et québécoises :**
  - Condamner ouvertement et publiquement l'agression de la RDC par le Rwanda ;
  - Imposer des sanctions fermes et prendre des mesures concrètes à l'encontre des dirigeants du M23/AFC/Rwanda pour stopper cette agression.
- **Aux Canadiennes et Canadiens d'origine congolaise :**
  - Ne perdez pas espoir ;
  - Passez le mot sur la situation actuelle à Goma en RDC suite à l'agression du M23/AFC/Rwanda ;
  - Organisez des marches pacifiques de dénonciation de l'agression du M23/AFC/Rwanda ainsi que du silence dont fait preuve une certaine frange de l'opinion publique et internationale sur cette tragédie humanitaire ;
  - Prendre des initiatives pour venir en aide aux nombreux déplacés et victimes de cette guerre imposée par nos agresseurs, etc.
- **Aux Nations-Unies, par l'entremise de son organe, Le Conseil de sécurité :**
  - Imposer des sanctions fermes et prendre des mesures concrètes à l'endroit des dirigeants du M23/AFC/Rwanda pour stopper leur agression sur le peuple congolais ;
  - Prendre des mesures dissuasives concrètes face aux intentions des agresseurs à continuer leurs avancées sur le territoire congolais, exiger aux M23/AFC/Rwanda le respect du cessez-le-feu et leur retrait de Goma et du territoire congolais.

Il est temps que la communauté internationale, les dirigeants politiques, les autorités et les médias canadiens et québécois agissent de manière décisive, pour que cette guerre cesse, pour que la justice triomphe, pour que la RDC retrouve la paix et qu'elle puisse enfin se reconstruire.

Disons stop à l'agression de la RDC par le Rwanda et ses supplétifs du M23/AFC ! *(tel que l'as proposé au début de la lettre) !*

Je suis Goma !

En agissant ensemble, nous pouvons changer le cours de l'histoire.

**Pour la paix, la justice et la souveraineté de la RDC.**

Pour la Diaspora congolaise et les amis de la RDC vivant à Montréal

Montréal, le 31 janvier 2025

Source :

Comité des leaders de la société civile du Grand Montréal :

1. Communauté congolaise de Montréal- COCOM
2. Mwali - Femme de mérite
3. Communauté catholique congolaise de Montréal
4. Kin-Kiesse
5. Centre Culturel congolais de Montréal (CCCOM)
6. Festival OKAPI
7. Afromusée
8. Groupe le Rocher
9. Organisation des Professionnels congolais du Canada – OPCC
10. Espace MOLOKAÏ
11. Centre Communautaire congolais de Montréal – C3M
12. MasterKey Consulting